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ПТЕНЦЫ ГНЕЗДА j РУССКИЙ ГОСТИНАЯ Сергей Ломакин:

АМЕРИКАНЕЦ,
ала /са Алге^ащ тела&ека.
лрог/сабасего в- /tea леей

«Если в городе 
существует 
авторская песня, 
значит, его 
духовный

Юрий Степанович Загваздин 
родился в Ханты-Мансийске. В 
1977 году окончил среднюю шко
лу № 37 Тюмени. В 1982 - биоло
гический факультет Тюменского 
государственного университета. 
Учился в аспирантуре Ленинг
радского института эволюцион
ной физиологии и биохимии АН 
СССР, где защитил кандидатскую 
диссертацию. А десять лет назад 
его пригласили для научной и 
преподавательской работы в 
Соединенные Штаты. «За морем 
житье не худо» - помнят все со 
школы. А действительно, как 
живут «за морем»? Об этом мы и 
решили поинтересоваться у че
ловека, прожившего в США де

потенциал на 
хорошем уровне»

сять лет.

Бал п

стать 
студентом

С Сергеем Станиславовичем Ломакиным, 
ведущим специалистом управления по моло
дежной политике, физической культуре и 
спорту администрации города Тюмени и 
председателем городского клуба авторской 
песни, я была давно заочно знакома, а вот 
реально встретиться всё как-то не получа
лось. А пообщаться с этим интересным чело
веком очень хотелось.

Наша встреча с Сергеем Станиславовичем 
состоялась перед его концертом в кафе- 
баре «К-700». Этот бар, благодаря тому, что 
его в последнее время облюбовали для 
своих выступлений тюменские барды, при
обрел статус первого в городе бард-кафе. 
Правда, для обстоятельного разговора 
тогда времени не было, так как Сергей 
Станиславович готовился к выступлению. 
Так что разговорились мы несколькими 
днями позже, в администрации Ленинс
кого А ТО г. Тюмени, куда недавно пере
ехало управление по молодежной поли
тике, физической культуре и спорту. «■ 
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СОБЫТИЯ И ЛЮДИ

И.Гецевич, 
фото автора

Ух\\\\\\\У^\\\

Первое заседание Тюменской областной 
Думы третьего созыва состоялось. И прошло при 
полном аншлаге. На нем присутствовали все гу
бернаторы - С.Собянин, А.Филипенко, Ю.Нее
лов, полномочный представитель президента в 
Уральском федеральном округе П.Латышев...

Неожиданностей не произошло. Сергей Ко
репанов сохранил место председателя Думы. А 

; его заместителями избраны Геннадий Корепанов 
; и Николай Барышников. Распределены портфели 

председателей комитетов, снова утвержден Сер- 
х гей Шерегов в должности председателя Счетной 
' палаты. Аппарат Думы поздравил своего бывше

го и настоящего руководителя А. Емельянова. 
Больших перестановок не предвидится, хотя не- 

; которое движение в кабинетах областной Думы 
будет. Но этот процесс пройдет в рабочем по
рядке и по мере согласования всех протокольных 
процедур.

Петр Латышев, губернаторы и Сергей Коре
панов, пока депутаты избирали председателей 
комитетов, ответили на вопросы журналистов. 
Они были практически едины в своем мне
нии: все прошло конструктивно, по-дело
вому, новый состав Думы отвечает за
дачам, которые депутатам придется 
решать. Главное - законы должны 
быть жизненными и работоспо
собными. Позади времена 
конфликтов и выяснения

\ отношений между Се
вером и Югом.

Так что интел
лектуальная, промыш
ленная и административ
ная элита региона приня
лась за выполнение новых по- 

' литических задач.

15-16 января в Тюмени прошел тре
тий терапевтический форум Актуальные 
вопросы диагностики, лечения, профилак
тики наиболее распространенных заболе
ваний внутренних органов". Форум про
вели Тюменский отдел Южно-Уральс
кого научного центра Российской акаде
мии медицинских наук совместно с Тю
менской государственной медицинской 
академией. Терапевтический форум про
ходил под патронажем губернатора Тю
менской области. В его работе приняли 
участие более семисот человек - это вра
чи Тюмени, Тюменской области и близ
лежащих регионов, включая Томск. Омск, 
Новосибирск, Уфу, Екатеринбург, Челя
бинск. Разнообразная программа содер- / 
жала выступления представителей веду
щих медицинских школ по таким направ
лениям, как кардиология, неврология, 
пульмонология, офтальмология, гинеколо
гия и акушерство, эндокринология и мно
гих других с интересными докладами и 
научно-практическими исследованиями в 
этих областях медицины. Пленарное за
седание открылось приветствием губер
натора Тюменской области С.С.Собяни- ■ 
на, президента РАМН академика 
В.И.Покровского, директора ЮУНЦ 
РАМН академика Ю.М.Захарова. По 
словам ректора Тюменской государствен
ной медицинской академии Э.А.Кашу- . 
бы, такой обмен опытом просто необхо
дим в настоящее время, потому что мате- 
риально-техническая база медицинских 
учреждений требует приобретения опыта 
работы и внедрения новых технологий в 
лечении и диагностировании. Важным

2"<Н i".iu 
менского отдела южно-уральского на^^^' 
ного центра, что несомненно поможет в ' 
развитии научного потенциала Тюменс- х 
кой области.

2-00/1 -loja
Благотворительный Фонд развития 

города Тюмени (БФРГТ) в пятый раз > 
провел конкурс среди коммерческих орга- < 
низаций на звание "Благотворитель года- / 
2001". В конкурсе оценивалась благотво- $ 
ригельная деятельность тюменских фирм. 
Некоммерческие организации города $ 
представили имена своих благотворите- 
лей, руководителей тех фирм, которые 
оказывали им помощь в т< ч.

Дипломы за активное участие в 6л^  ̂
готворительном сезоне 2001 года были 
торжественно вручены на Рождественс- 
кой елке в ДК "Строитель" Е.Кондрать- 
евой (магазин-салон "Мир ковров"), 
В.Давыдову (Газпромбанк). С.Неклюдо- 
ву (МУП "Рынок"), Т.Лоскутннковой 
(Торгово-промышленная палата Ямало- 
Ненецкого округа), А.Иванову (издатель
ский дом "Открытые системы") и чзст- 
ному предпринимателю С.Селифонкиной. ч 

Победителем конкурса "Благотвори- 
тель года-2001" стал генеральный дирек- < 
тор холдинговой группы "Сибинтел" Вла- 
димир Шевчик, которому впервые была 
вручена медаль БФРГТ, изготовленная \ 
тюменскими мастерами.

Кстати, "Сибинтел" - первая тюмен- \ 
ская компания, которая совместно,с s 
БФРГТ создала свой именной Фонд для 
поддержки социальных проектов и про- 
вела в 2001 году первый конкурс гран- ; 
тов. Но этим благотворительная деятель- < 
ность компании не ограничивается. Хотя s 
невозможно помочь всем обращающимся ч 
за помощью, в канун Нового года и Рож- ' 
дества В.С.Шевчик изыскивает возмож- 
ности помочь Благотворительному фонду ? 
города Ялуторовска, ДК "Поиск" (п.Ан- 
типино), прихожанам Тобольско-Тюмен
ской епархии и другим. Благотворитель- ■ 
ная деятельность, как считают в БФРГТ. 1 
свидетельствует о социальной ответствен- : 
ности фирмы и ее руководителя.
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ЭКОНОМИКА
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К УрАЛАI

Журналисты двух сельскохозяй
ственных изданий - журнала "Тю
менский аграрный вестник" и газе
ты "Сельский круг" Свердловской 
области - приняли решение объеди
нить редакции и сами издания. При 
поддержке департамента информаци
онной политики администрации Тю- 

!менской области вышел в свет пер
вый совместный номер. Это прооб
раз будущего межрегионального жур
нала "Сельский округ", посвящен
ного вопросам развития агропромыш
ленного комплекса и в целом эконо
мике сельских территорий Уральс- 
|кого федерального округа.

На сегодняшний день в сельс
кой местности шести субъектов 
УРФО проживают порядка 2 мил
лионов человек. Село - это особый 
образ жизни, специфичные пробле
мы и свой уникальный опыт их ре
шения. в распространении которого 
окажет содействие новый журнал 
"Сельский округ".

Пресс-центр администрации 
Тюменской области

1ЛЛл1Л/с оллоумгг

1
1Л. kvjoCCCtrt.

Накануне профессионального 
праздника прессы в зале пресс-кон
ференций администрации Тюмен
ской области прошел брифинг 
Александра Павловича Новопаши- 
на, директора информационной по
литики администрации области с 
представителями СМИ. На встрече 
обсуждались вопросы политики ад- 

^^шнистрации в отношении разви- 
всех СМИ, обсуждался план 

~¥отрудничества администрации об
ласти с печатными изданиями на 
2002 год. Подводя итоги 2001 
года, Александр Павлович отме
тил, что особое внимание в тече
ние прошлого года уделялось раз
витию материально-технической 
базы городских и районных газет. 
Первым шагом в области взаимо
отношений областной власти со 
средствами массовой информации, 
по словам А.П.Новопашина, ста
ло "переструктурирование отноше
ний и пересмотр договоров, кото
рые существовали раньше. В этой 
работе мы активно опирались на 
научные исследования. Социологи
ческие опросы, проведенные среди 
населения, показали тот перечень 
проблем, которые больше всего ин
тересуют жителей нашей области." 
В ходе встречи были заданы воп
росы. касающиеся повышенных та
рифов на доставку газет в облас
ти, отношение областной власти с 
независимыми СМИ, о проблеме 
распространения печатных СМИ и 
многие другие.

В конце заседания прозвучало 
поздравление всем журналистам с 
наступающим профессиональным 
праздником, в честь которого еже
годно устраивается бал.

Над выпуском работали: 
О.Куделько. О.Иванус

Экономические события 
и итоги 2001 года 

для российской экономики
В период новогодних праздников 

экономические обозреватели традици
онно подводят итоги уходящего года и 
строят прогнозы на будущий. Несмот
ря на то, что для разных обозревате
лей разные, экономические события 
имеют разное Значение и представля
ют разный интерес, нельзя не согла
ситься с тем, что 2001 год был очень 
удачным для российской экономики и 
крайне тяжелым для мировой. При 
этом прошедший год был очень удач
ным не только для России, но и для 
Индии, Китая, и крайне тяжелым не 
только для Японии и США, но и д\я 
Германии.

Подводя итоги уходящего года, 
необходимо отметить рост российского 
ВВП на 5-5,5% вместо запланиро
ванных правительством 4%, рост про
мышленного производства по итогам 
2001 года составит 5,2%, что являет
ся одним из самых высоких значений 
в мире.

Значительное положительное саль
до торгового баланса России, соста
вившее в 2001 году 46,6 млрд, долла
ров против 55,2 млрд, долларов в 
2000 году, также способствовало 
улучшению ситуации в России. Внеш
неторговый оборот России в январе- 
ноябре 2001 года увеличился по срав
нению с соответствующим периодом
2000 года на 5% и составил 142 
млрд, долларов.

Индекс российского фондового 
рынка РТС вырос более чем на 95% 
с 131 пункта в начале года до 259 
пунктов в конце.

Курс рубля в течение всего года 
не превысил среднегодовой прогноз 
Центрального банка в 30,5 руб. за 
доллар, при этом за год курс рубля 
снизился с 27,23 руб. за доллар - до 
30,14 руб. Золотовалютные резервы 
Центробанка увеличились с начала
2001 года почти втрое и превысили 
36 млрд, долларов.

Не вызывает сомнений, что бюд
жет будет иметь значительный объем 
дополнительных доходов и финансо
вый резерв составит на 1 января 2002 
года не менее 3 млрд, долларов. В 
2001 году доходы федерального бюд
жета составят 1 трлн. 541 млрд. 300 
млн. рублей, или 17% к объему вало
вого внутреннего продукта, а дополни
тельные доходы бюджета составят 
348 млрд, рублей.

Дополнительные доходы в 2001 
году правительству удалось получить 
главным образом за счет трех основ
ных факторов: более высоких цен на 
нефть (по итогам 2001 г. среднегодо
вая цена на российскую нефть соста
вит 23-24 долларов за баррель), более 
высоких темпов инфляции, а также 
большего объема валового внутреннего 
продукта (в законе о бюджете рост 
ВВП прогнозировался на уровне 
4%).

Инфляция на потребительском 
рынке России в 2001 году, по оценке 
Госкомстата РФ, составит 18,6- 
18,9% против 20,2% в 2000 г. Уро
вень реальных доходов населения в 
прошедшем 2001 году увеличился на 
6%, при ^одновременном сокращении 
безработицы на 1% по сравнению с 
2000 годом.

Профицит федерального бюджета 
в 2001 году по кассовому исполнению 
составит 2,5% ВВП, а положительное 
сальдо платежного баланса страны по 
итогам текущего года будет немногим 
меньше, чем по итогам 2000 года, и 
составит 30-35 млрд, долларов.

В 2001 году Россия своевременно 
и аккуратно обслуживала свои между
народные обязательства и существенно 

улучшила свои имидж среди иност
ранных инвесторов, погасив часть 
внешней задолженности перед креди
торами досрочно.

Мировые финансовые организации 
заявили о реальном улучшении ситуа
ции в экономике РФ. а мировые рей
тинговые агентства повысили между
народный статус государства до уров
ня, существовавшего перед кризисом 
августа 1998 года. Например, между
народное рейтинговое агентство 
Standard & Poor's повысило долго
срочные суверенные кредитные рей
тинги России по обязательствам в ме
стной и иностранной валюте с уровня 
"В" до "В+", а агентство Moody's 
повысило рейтинг обязательств Рос
сии, номинированных в иностранной 
валюте, до "ВаЗ" с "В2".

При позитивной комбинации вне
шних и внутренних экономических 
факторов (в частности, цене на нефть 
не менее 18-18,5 долларов/барр.) ка
бинет министров прогнозирует рост 
экономики в 4%, темпы инфляции - 
12-14%, среднегодовой курс рубля - 
31,5 руб. за доллар.

При этом финансовый план на 
2002 год предусматривает в случае 
неблагоприятной конъюнктуры рынка 
нефти возможность сокращения вто
ростепенных расходов бюджета, а 
также бюджет на 2002 год допуска
ет привлечение иностранных кредитов 
на сумму около 2 млрд, долларов. В 
случае ухудшения ситуации бюдже
том предусмотрен защитный меха
низм, согласно которому расходы на 
сумму 68,5 млрд, рублей откладыва
ются и ставятся в зависимость от 
получения необходимого объема до
ходов.

Россия в 2001 году выплатила 
иностранным кредиторам около 17,5 
млрд, долларов, Минфин выплатил по 
внешнему государственному долгу РФ 
порядка 14,3 млрд, долларов, из кото
рых около 1,45 млрд, долларов было 
перечислено Международном)’ валют
ному фонду и около 3,5 млрд, долла
ров было выплачено по российским 
еврооблигациям. В 2001 году Россия 
впервые приступила к обслуживанию 
суверенного долга перед странами Па

ОБЗОР РЫНКОВ
за 24 - 30 декабря 2001 года

На 30 декабря 2001 г. курс 
евро-доллар составлял 0,885, дол
лар-йена - 131,1, английский фунт- 
доллар - 1,451. Курс российского 
рубля к доллару США составил 
30,14 (+0,06 руб. за неделю), курс 
рубля к евро - 26,49 (-1,85 /о за 
неделю).

Уровень безработицы в Японии 
достиг рекордного за последние 50 
лет уровня в 5,5%, при этом общее 
число незанятых выросло до 3,7 млн. 
человек. Одной из причин являются 
массовые увольнения, которые про
водят японские компании в условиях 
углубляющейся рецессии. В этих 
условиях наемные работники увели
чивают долю сбережений и снижают 
потребительские расходы, что еще 
больше усугубляет рецессию. Так, 
промышленное производство в Япо
нии по итогам ноября 2001 г. упало 
до самого низкого уровня за послед
ние 14 лет на фоне сокращения экс
порта из страны и снижения спроса 
на внутреннем рынке.

Цена на золото по состоянию на 
29 декабря 2001 г. практически не 

рижского клуба кредиторов согласно 
оригинальному графику, а всего по 
этой категории долга РФ было вып
лачено более 5 млрд, долларов, а в 
ноябре 2001 г. был погашен первый 
выпуск евробондов на сумму 1 млрд, 
долларов.

Кроме того, в 2001 году Банк 
России досрочно выплатил долг перед 
МВФ объемом 2,8 млрд, долларов. 
Помимо досрочного погашения долга 
Банк России также проводил плано
вые процентные платежи по его об
служиванию.

В 2002 году Россия должна вып
латить по внешнему долгу 14,5 млрд, 
долларов. При этом общий объем гос- 
долга снизился до отметки ниже 60% 
ВВП, что соответствует стандартам 
ЕС.

Все вышеперечисленные цифры 
вселяют значительный оптимизм. Не 
случайно эксперты МВФ полагают, 
что в будущем году в стране сохра
нится "положительный импульс" 
структурных реформ и. несмотря на 
ухудшение ситуации в мировой эконо
мике, России не потребуются креди
ты. В МВФ прогнозируют, что в 
2002 году экономический рост в Рос
сии составит не менее 3,6%, а инфля
ция - около 13%.

Однако многие аналитики находят 
в сложившейся ситуации очевидные 
параллели с экономическим положени
ем России в 1997 году. Не нужно 
напоминать, что заверения российско
го правительства о темпах экономи
ческого роста закончились дефолтом 
1998 г.

Вспомним 1997 год. Россия - ин
тересная страна, подающая надежды 
на демократию. Экономика, насколько 
позволяла судить несовершенная рос
сийская экономическая статистика, на 
подъеме. Отдельные, казалось бы, 
незначительные проблемы с бюджетом 
весной 97-го, премьер-долгожитель, 
вялый мир в Чечне, твердо выражен
ное желание держать рубль в коридо
ре, отсутствие экономических реформ, 
на заднем плане - шахтеры и задерж
ки с зарплатами. На внешнеполити
ческой арене: друг Билл, интеграция в 
политическую восьмерку.

изменилась и составила 277,6 долл./ 
унц (+0% за неделю), цена на се
ребро составила 4,46 долл./унц 
(+0% за неделю).

Цены на биржевые товары на 
прошедшей неделе несколько вырос
ли: цена на палладий составила 425 
долл./унц (+9% за неделю), цена 
на платину - 478 долларов (+5,7% 
за неделю), цена срочных контрактов 
на поставку нефти сорта Brent соста
вила 20,4 долл./баррель.

Отметим годовое падение иен 
биржевых товаров: сводный индекс 
биржевых товаров снизился на 22%, 
дешевле стали 18 из 20 составляю
щих индекса. Лидеры падения, кофе 
и хлопок, снизились на 44%. Цены 
на природный газ упали на 42%, 
подорожали лишь какао (+50%) и 
свинина.

На прошедшей неделе мировые 
фондовые рынки незначительно вы
росли: немецкий фондовый индекс 
DAX вырос по итогам недели на 
2,8% до отметки 5160 пунктов, 
французский фондовый индекс 
САС-40 вырос на 2,8% и составил

Где-то далеко в Азин - проблемы: 
беспорядки в Малайзии, военное по
ложение, смена президента. Рядом с 
этой страной - относите.\ьно благопо
лучные соседи, за экономикой кото
рых мало кто следит в России. Ази
атский кризис был далеко, но наш 
фондовый рынок его почувствовал 
почти сразу, так как он был неожи
данным для иностранцев. А в полной 
мере ударил по России спустя 10 ме
сяцев, когда наученные горьким опы
том кредиторы стали внимательно 
анализировать свои кредитные порт
фели.

2001 год. Россия, подающая на
стораживающие сигналы, еще более 
интересная и почти цивилизованная 
демократическая страна. Экономика 
после периода бурного роста в состоя
нии начала замедления. Бюджетные 
проблемы возможны, зависят от миро
вой конъюнктуры на нефть, неизбеж
ны уже через год при реструктуриза
ции внешнего долга, премьер-долго
житель, вялая война в Чечне. 
Необъявленный, но твердо претворяе
мый на деле курс на стабильный 
рубль, отсутствие внятно-реализуемой 
экономической программы, на заднем 
плане - регулярно падают самолеты и 
борются с тяжелыми природными ус
ловиями. На внешнеполитической аре
не: друг Буш, интеграция в европейс
кие структуры и НАТО.

В Южной Америке - проблемы: 
беспорядки, чрезвычайное положение, 
смена президентов. Рядом с этой 
страной - относительно благополучные 
соседи, за экономикой которых чуть 
следят в России. Кризис в Аргентине 
не явился неожиданным, неожиданны 
его крайние проявления. Поэтому для 
озабоченных собственными экономи
ческими проблемами благополучных 
иностранных инвесторов эти проявле
ния являются болезненным предосте
режением на весь следующий год.

Существенным фактором, способ
ным осложнить инвестиционный кли
мат (в том числе и в России), может 
стать продолжение боевых действий 
США в других странах Востока. Со
мали - январь-март 2002, и Ирак - 
апрель-август 2002 года.

4624 пункта. По итогам недели аме
риканский фондовый индекс Dow 
Jones IА вырос на 1% до отметки в 
10137, а фондовый индекс 
NASDAQ вырос на 2,1% до отмет
ки 1987.

В условиях снижения ликвиднос
ти, традиционного перед длинными 
праздниками, российский фондовый 
рынок по результатам прошедшей 
недели вырос на 4,2%: фондовый 
индекс РТС составил 259 пунктов. 
Цены на акции РАО "ЕЭС" вырос
ли, цена пятничного закрытия акций 
РАО "ЕЭС" составила 4,74 рублей 
(+1,8% за неделю). Акции нефтя
ного сектора: за прошедшую неделю 
цены на акции ОАО "Сургутнефте
газ" выросли на 3,6% (цена пятнич
ного Закрытия составила 9,4 рублей 
за акцию), цены на акции ОАО 
"Лукойл" выросли на 4,4% (цена 
пятничного закрытия - 369,4 рублей 
за акцию).

Цены акций ОАО "Газпром" по 
результатам недели выросли на 
3,6%, цена пятничного закрытия 
составила 15,74 рублей за акцию. 
Цены на акции ОАО "Ростелеком" 
незначительно снизились, цена пят
ничного закрытия составила 27,71 
рублей за акцию (-1,2% за неделю).
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(Окончание. Начало на с

О себе
- Как вы, недавний вы
пускник, оказались в 
научном институте при 
Академии наук СССР?
- Благодаря Владимиру 

Сергеевичу Соловьеву, заве
дующему кафедрой физиоло
гии и анатомии человека и 
животных, у нас установи
лись в то время очень тес
ные научные отношения с ве
дущими академическими уч
реждениями Советского Со
юза. А Ленинград и тогда 
был, и сейчас остается «фи
зиологической» столицей 
России. Наиболее известные 
институты со времен акаде
мика, нобелевского лауреата 
И.П.Павлова расположены в 
Петербурге и один из них, 
сравнительно молодой, - Ин
ститут эволюционной физи
ологии и биохимии. Надо 
сказать, что российская на
ука имеет в этой области при
оритет перед зарубежной. 
Мне посчастливилось, еще 
будучи студентом, выполнять 
курсовую и дипломную ра
боты в этом институте. Я 
успел освоиться, знал многие методики 
исследований в лаборатории Ю.Е.Мос- 
каленко - видного советско-российского 
ученого. В аспирантуре уже учились ре
бята из Тюменского университета, кото
рые были на год-два старше меня: 
Н.Павлов, А.Степанов, А.Шалабодов. 
Вместе с ними и при их поддержке я 
постигал эволюционные аспекты разви
тия человека и животных. В частности, 
я специализировался на физиологии моз
гового кровообращения у рептилий. В 
этой области российская наука занимает 
ведущие позиции, поскольку мозговое 
кровообращение с клинической точки 
зрения - очень важное явление. Инсуль
ты, различные нарушения мозгового кро
вообращения стоят на третьем месте среди 
заболеваний, приводящих к смертельно
му исходу. Естественно, медициной и 
биологией клинические аспекты мозго
вого кровообращения человека усиленно 
изучаются во многих странах мира. Ба
зовые знания я получал на черепахах, 
рептилиях. Потом по чистой случайнос
ти мне удалось встретиться с выдающим
ся американским нейрофизиологом, один 
из учеников которого также занимался 
изучением уникальных возможностей 
черепах противостоять недостатку кис
лорода в организме. В частной беседе я 
признался, что знаком с работами его 
ученика доктора Розенталя из Майами. 
Ему это было приятно, и он пообещал 
наладить контакты с университетом го
рода Майами. Я уже об этом забыл, мне 
представилась возможность поработать 
в Венгрии на фармацевтической фирме 
«Гедеон Рихтер», когда неожиданно по
лучил приглашение из Соединенных 
Штатов. Мне предоставили краткосроч
ную финансовую поддержку для неболь
шого научного проекта. Я согласился, тем 
более для меня это было интересно. Так 
я прибыл в Майами. Пальмы...

- Позвольте, перебью. Как вам 
Альма Матер после долгого пере
рыва?
- Я почитал за честь учебу и непро

должительную работу в Тюменском го- 
суниверситете. И сейчас у меня самые 
приятные впечатления. С тех пор уни
верситет очень далеко шагнул, особенно 
порадовало новое современное оборудо
вание для лабораторных исследований, 
мультимедийный комплекс высочайшего 
уровня. Я сравниваю техническую осна
щенность тюменского вуза и университе
та, в котором я преподаю, и стоит отме
тить, что Тюменский университет ничуть 
не уступает в техническом оснащении аме
риканскому, а может даже превосходит.

Также приятно было увидеть чистые ауди
тории. Но и биологический факультет зас
луживает того, чтобы о нем сказать от
дельно - здесь сохраняются лучшие на
учные и преподавательские традиции.

- Не появилось желания вернуть
ся в Тюмень, в университет?
- В будущее я смотрю с большим 

оптимизмом. Я преподаю физиологию бу
дущим врачам в частном Юго-восточном 
новом университете в штате Флорида. 
Это, пожалуй, самый крупный частный 
вуз в штате. Мне нравится моя работа, 
ведь наука сродни творчеству, позволяет 
раскрыть свой потенциал. Я планирую, 
если мы найдем какие-то интересные на
учные темы, заниматься совместными ис
следованиями со специалистами Тюмен
ского госуниверситета. Думаю, Геннадий 
Филиппович, несмотря на свою занятость, 
поддержит это начинание. В дальнейшем 
надеюсь продолжить свою работу, науч
ную деятельность во Флориде, где очень 
много черепах и крокодилов.

- Я думал, вы ответите, что обяза
тельно вернетесь, что хотите ра
ботать здесь...
- Дело в том, что до поездки в Аме

рику я работал научным сотрудником того 
же института эволюционной физиологии 
и биохимии АН СССР. Сейчас система 
академий без государственной поддерж
ки испытывает не лучшие времена. Я 
побывал в институте: в коридорах, где 
раньше царило оживление, творческая 
атмосфера, - пусто, не везде даже есть 
свет. Как сказал мой коллега, тоже наш 
соотечественник, родине мы не нужны, 
нам негде приложить свои силы. Навер
ное, это не совсем так. Возвращаться 
туда, где нет возможности работать, не 
имеет смысла. А вот работать, реализуя 
совместные проекты, сохраняя традиции 
российской науки, увеличивая ее потен
циал за счет кооперации, - это перспек
тивно. Поэтому я там намерен продол
жать свою деятельность, при этом буду 
поддерживать научные связи с Россией.

Первые впечатления
- Пора поговорить об Америке. 
Как вас встретила страна?
- Солнцем. Мы вылетели из Ленин

града в декабре. Температура была ми
нус 27 градусов. А прилетели в лето. Со
вершенно незабываемые впечатления: чи
стота тропического неба, пальмы, тропи
ческие птицы. Это все очень поражает. 
Потом я узнал, что многие европейцы, 
прибывающие в Майами, например, 
«Битлз», когда они посещали Флориду, 
испытывают подобные же ощущения. 

Человек как бы попадает в рай. Ко
нечно, Флорида еще не вся Америка, 
но такое своеобразное райское место.
- С коллегами быстро нашли об
щий язык?

- Много продуктивного и пози
тивного сумел получить от них. Изу
чал не только интересную мне, под
час недоступную научную литерату
ру, но и методы, стиль работы амери
канских ученых, преподавателей. Из
влек для себя полезные уроки в орга
низации научного труда, построении 
отношений с коллегами. Это целая 
наука, и она помогла впоследствии в 
овладении новыми знаниями, в про
движении по служебной лестнице. Я 
сейчас занимаю должность профессо
ра. Вообще, американцы очень при
ятные люди, очень деловые, прагма
тичные и рациональные. Мне легко с 
ними работать. Американские служ
бы - это хорошо отлаженные меха
низмы, ответственные. Да и с рядом 
коллег у меня установились прекрас
ные личные отношения, переросшие 
какие-то профессиональные рамки.
- А в вашем образе жизни что-то 
поменялось?

- Ничего кардинально менять не 
пришлось. Да и со своим уставом в 
гости не ходят. Естественно, есть су
щественные отличия в стиле обще
ния, в отношениях между людьми.

Америка - отличная от других культу
ра, и я научился правильно понимать 
эти отличия.

- Например...
- Несмотря на то, что американцы 

просты в обращении и доступны, тем не 
менее они всегда сохраняют определен
ную дистанцию. Степень их эмоциональ
ного контакта и сближения, само поня
тие «дружба», имеют иные оттенки и 
значения, чем у нас, русских. Но эта 
черта культуры, а не вина американцев. 
А поскольку они никогда не испытыва
ли близости дружеского общения, дове
рительной беседы в русском стиле, то 
они и не знают, что такие отношения 
могут существовать. У них попытки ус
тановить такие отношения рассматрива
ются как стремление вмешаться в лич
ную жизнь, во внутренний мир.

- Когда так говорят, тут же вспо
минаются американские фильмы, 
где, как правило, такой дистанции 
нет. Между героями американских 
фильмов вполне человеческие, с 
нашей точки зрения, отношения. 
То, о чем рассказываете вы, не 
совпадает с экранным образом. Не 
задавались подобным вопросом?
- Дело в том, что фильмы в Амери

«Я сравниваю техническую осна
щенность тюменского вуза и универ
ситета, в котором я преподаю, и сто
ит отметить, что Тюменский универ
ситет ничуть не уступает в техничес
ком оснащении американскому, а мо
жет даже превосходит».

ке служат для захватывающего времяп
репровождения. Конечно, они отража
ют некие реальные элементы жизни. Но 
ведь уже при переводе колорит культу
ры теряется. Мы воспринимаем их филь
мы уже адаптированными к русской 
почве. Да, американцы ближе и понят
нее нам, чем японцы, но это все равно 
другой мир, другая культура.

Американская культура
- Мне кажется, я понял. В Амери
ке не одна культура, а несколько, 
сосуществующих параллельно.
- Безусловно.

- Есть культура кино, культура 
межличностных отношений, куль
тура разных слоев населения, при
чем последние никак не пересека
ются между собой: богатые квар
талы живут автономно от бедных, 
черные автономно от белых и т.д.

- Но это выражается через личность 
- есть академическая среда, есть мел
кий средний класс, есть изгои. Их по
ведение обусловлено социальным ста
тусом. В то же время, в целом, культу
ра личностных отношений очень высо
ка, даже в низших слоях. Обращаются 
друг к другу достаточно ува
жительно в пределах высо
ких норм общения. Это 
объясняется большой степе
нью уважения к индивиду
альности человека.

- Но я слышал, что, до
пустим, какой-нибудь 
преуспевающий клерк 
может прожить жизнь, 
ни разу не повстречавшись с бро
дягой. У нас же это пока распрос
траненное явление - на одной лес
тничной площадке с «новым рус
ским» может жить опустившийся 
пьяница.
- В США это тоже есть, но в мень

шей степени. Ваше утверждение в це
лом верно, потому что, действительно, 
если имеются социальные язвы, они ло
кализованы в определенных районах. В 
больших городах есть районы, в кото
рых с большой вероятностью можно по
встречаться с бездомным.

- Куда полиция боится заезжать.
- Опять не совсем так. Полицейс

кие периодически прочесывают небла
гополучные районы, держат под конт
ролем. Естественно, это не всегда безо
пасно даже для полицейских. Но есть и 
запущенные районы, где орудуют на
стоящие банды, куда белые или люди 
высокого социального статуса боятся 
заходить. Не так уж и редко случается, 
что в прилегающих районах водители 
становятся жертвами ограбления. У 
меня, например, украли машину.

Об автомобилях
- Оставили ключ в замке зажига
ния и пошли по своим делам?
- Нет. У меня был уникальный 

Олдсмобиль, такой же, как в коллек
ции Элвиса Пресли. Чисто случайно 
достался. Но это отдельная история. Так 
вот старые машины плохо защищены 
против угона. Я оставил машину неда
леко от университета, в так называемой 
промежуточной зоне, рядом с неблаго
получным районом, закрыл ее, и даже в 
этой зоне у меня украли. Скорее всего, 
на запчасти. Потом полиция, я есте
ственно зарегистрировал угон, каждый 
год звонила мне и спрашивала - вы на
шли автомобиль? В ответ спрашивал: 
«Я думал, вы его ищете». «Мы его 
ищем, но вы случайно не нашли своей

машины?» Через год диа
лог повторяется, ровно в 
дату угона автомобиля. На 
пятый год звонки прекра
тились.
- Раз заговорили об авто
мобилях... В США также 
каждый год автовладель
цы должны проходить 
техосмотр с автомобилем?

- Система техосмотров существова
ла. Она координируется не федераль
ным правительством, а властями штата. 
И, допустим, недавно губернатор Фло
риды, брат президента Джорджа Буша 
Джеф отменил систему технической 
проверки выбросов отработанных газов. 
Это была, видимо, одна из мер сохра
нения бюджета штата, поскольку про
верка финансируется местными органа
ми власти. Джеф Буш посчитал, что это 
не очень важная задача.

- Вы автолюбитель?
- Скорее, автопользователь.

- На какой машине ездите?
- В Америке своеобразный культ 

автомобиля. Люди с любовью относятся 
к своим машинам. Многие стараются 
приобрести для своих любимцев что-ни
будь необычное, особенно студенты, под
ростки. В нашей семье две машины 
«Форд-эскорт». Очень экономичная, на

дежная, удобная модель. В ценовом от
ношении недорогая. Я сам прагматик, как 
пользователь, и сторонник износа маши
ны до последнего. Большинство же аме
риканцев считают, что через три-четыре 
года необходимо обновлять машину. 
Моей машине уже пятый год, пошел

«...дважды становился свидетелем 
полусомнительных ситуаций, когда по
лицейские специально прятались у пло
ховидимого с дороги знака и отлавли
вали нарушителей. Правда, полицейс
кому стыдно было штрафовать меня за 
превышение скорости на пять миль».

третий круг на спидометре, но до сих 
пор никаких серьезных поломок не было.

- Правила дорожного движения 
сильно отличаются?
- Отличаются, даже по штатам. На 

дорогах США легче и проще водить, 
поэтому многие американцы плохо зна
ют правила вождения. Для южных шта
тов снегопад - это страшное событие, 
стихийное бедствие. У них полностью 
отсутствует парк снегоуборочных машин, 
и если выпадет снежок - все движение 
в городе прекращается. Замирают все 
службы, отменяются занятия в школах 
и вузах. Хотя на таких дорогах я чув
ствую себя настоящим королем.

- Часто встречаются полицейские 
на дорогах?
- Довольно часто. Как я уже ска^ 

зал, в штатах правила движения отлЯ 
чаются. Однажды по простоте душев> 
ной на Манхеттене повернул на крас
ный свет (в штате Теннеси правый по
ворот разрешен на красный свет). Тут 
же за мной вылетает полицейская ма
шина, выходит женщина и жестко спра
шивает - видел ли я, на какой свет по
ехал? Пришлось объяснять, что я из 
другого штата, и там на красный свет 
поворот разрешен. Тогда она провери
ла номера, убедилась, что я из Тенне
си, и поведала, что только н^ Манхет
тене, в других частях Нью-Йорка все 
может быть иначе - опять же, поворот 
на красный запрещен. Но простила меня, 
предупредила и отпустила без штрафа. 
В целом, полицейские требовательны, 
но за непреднамеренное нарушение не 
штрафуют. Хотя дважды становился 
свидетелем полусомнительных ситуаций, 
когда полицейские специально прятались 
у плоховидимого с дороги знака и от
лавливали нарушителей. Правда, поли^ 
цейскому стыдно было штрафовать мемВ 
за превышение скорости на пять миль.

- Какова максимальная разрешен
ная скорость в городе и за горо
дом?
- В среднем в городе 40 миль в час 

(1 миля примерно равна 2 км), на трас
сах - 50-60 миль в час, а на хайвеях - 
70 миль.

Американцы как нация
- У вас американское гражданство?
- Я остаюсь гражданином России.

- Хотел спросить - за кого вы го
лосовали на выборах президента?
- Я далек от политики.

- А американцы действительно 
сильно политизированная нация?
- Как нация, американцы отличают

ся активной жизненной позицией, поли
тической в том числе. Мой сын прово
дил исследование, сравнивая отношение 
американских девятиклассников и рос
сийских к террористам. Это в какой-то 
мере отражает активность гражданской 
позиции. Одним из результатов был 
вывод о том, что американские школь
ники занимают более резкую милитари
стскую позицию по отношению к терро
ристам, чем российские школьники. Хотя 
парадоксальным результатом явилось то, 
что российские школьники оказались бо
лее обеспокоены угрозой терроризма, 
угрозой гибели близких людей от рук 
террористов, чем американские. В основ
ном американцы разделяются, и значи

от
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тельно, в любви к республиканцам и де
мократам. Хотя мое мнение, многие аме
риканцы не были удовлетворены ни кан
дидатурой нынешнего президента, ни 
кандидатурой Альберта Гора. По-види
мому, эти люди не обладали харизмой, в 
отличие даже от Буша-старшего.

- А американские коллеги научи
лись чему-нибудь от вас?
- Д\я американцев важно держать 

марку уверенности в своей правоте, 
силе. Я веду к тому, что они неохотно 
допускают возможность учиться у кого- 
либо. Даже у школьников замечаешь 
стыдливость, когда спрашиваешь, у 
кого они учатся. В то же время разви
та система поощрения в учебе. У них 
не принято подчеркивать, что амери
канцы у кого-то приобретают навыки. 
У них нет почтительного отношения к 
учителям. Любят, уважают, признают 
заслуги учителей, но по-своему. Воз
можно, мои коллеги научились у меня 
составлению конспектов к занятиям. 
Там принято представлять студентам 
к каждому занятию материалы. Я и 
остальные преподаватели предлагаем 
для каждой лекции конспекты.

Студенты

- Если студент не хочет записы
вать, может взять готовлю лекцию.
- Это помогает отслеживать мате

риал, когда я преподаю не только ауди
тории в сто двадцать человек, но и од
новременно по учебному телевизионно
му каналу студентам в других городах. 
У американцев еще есть такая особен
ность: если они слышат новое слово, то 
не знают, как его правильно написать.

- Грамотность плохая?
- Для меня самого это было ново

стью. Кажется довольно странным, но 
культура преподавания такая. Даже если 
произнесешь по буквам, все равно по- 

•тсят написать на доске. То есть они 
•вают информацию через написание 

через слух. У нас же студенты больше 
ориентированы на получение акустичес
кой информации. Поэтому конспекты 
предлагаются не столько для того, чтобы 
студент не ходил на лекции, а скорее, 
для облегчения восприятия материала. И 
многие коллеги, я заметил, берут у меня 
конспекты, берут мои идеи и в соответ
ствии с этим перерабатывают свой мате
риал. Поначалу я учился, сейчас чаще у 
меня учатся. Вообще, у нас происходит 
такой творческий обмен.

- Студент в США прилежен?
- Обязательно.

- Не бывает так, что лекцию при
ходится читать двум студентам из 
ста?

- Там существует два уровня сту
денчества - уровень до профессиональ
ного образования (трудно сравнивать, 
но нечто похожее на первые три курса 
обучения в российских вузах), когда 

■доходят общие предметы, как прави- 
HL вне стен университета, и уровень 
высшего образования. На первом кур
се неопределившийся студент может 
изучать наравне с биологией и химией 
музыку и живопись, или шведский язык 
и философию марксизма-ленинизма.

- И такое бывает?
- Есть такие курсы в университе

тах. Так вот, в этот период студент до
вольно свободно посещает лекции. Когда 
же они поступают в профессиональную 
школу, отношение к учебе меняется. Они 
понимают, что чем выше балл по курсу 
получат, тем больше возможностей в 
дальнейшем карьерном росте. Если пло
хие баллы - дорога в лучшие заведения 
для них закрыта. Конкуренция в сту
денческих кругах очень сильная. Что мне 
не совсем нравится, но что определяет
ся опять же культурой, студенты не об
мениваются материалами. Существуют 
своеобразные корпоративные группы 
студентов. Между ними не принято де
литься информацией, только внутри сво
ей группы это позволительно. Поэтому 
какие-то новые знания принято скры
вать от сокурсников. Нельзя сказать, 
что группы враждебны друг другу, но 
нет и дружеских связей.

- Не нудят студенты под ухо - по
ставьте зачет, Юрий Степанович?
- Я сказал, что межличностные от

ношения строгие, и чтобы ко мне кто- 
то пришел и попросил поставить зачет 
- такого не бывает. Да и персонально 
никто зачеты не принимает. Студенты 

получают экзаменационный час, в про
должении которого они должны отве
тить на пятьдесят вопросов по принци
пу «правильно-неправильно». Работы 
собираются, обрабатываются компьюте
ром. после чего им выставляется заслу
женный балл. Все. Полная объектив
ность. И никто не сможет предъявить 
мне персональных претензий.

- Приветствуется, если студент са
мостоятельно и в большем объеме, 
чем требуется, изучил материал?
- Да. Но американцы прагматичны, 

и главное для них получить высокий 
балл. К тому же они серьезно загруже
ны учебными предметами и времени на 
дополнительное обучение, как правило, 
не остается.

Образование
- Не так давно прочитал статью в 
«Комсомолке», где американцы по
казаны не в лучшем свете. Оказы
вается, у дипломатов, журналистов, 
тех, кто работает в других странах, 
не в почете изучать культуру и язык 
того государства, в котором они 
пребывают. А чтобы не возникло 
привыкания, раз в три года их ме
няют. И потом, страну они воспри
нимают через призму американс
кого образа жизни, то есть замеча
ют только те стороны, которые под
ходят под американский стандарт. 
Все остальное - негатив. В этой 
связи вопрос - каким вам кажется 
американский образ мира?
- Этот вопрос для меня самого за

гадка. Что же касается их отношения к 
самобытности других наций и культур, 
то в чем-то вы правы. Но нельзя отно
ситься к этому отрицательно, будто 
американцы ставят себя на позиции 
мирового диктатора. Наоборот, везде 
пропагандируется толерантность, терпи
мость к другим культурам и нациям. С 
другой стороны, они считают себя пат
риотами, и если в чем-то видят призна
ки американского образа жизни, то при
ветствуют это, радуются. А если заме
чают отличия, то не всегда в состоянии 
отличить хорошо это или плохо. Как 
правило, грамотные американцы заме
чают различия, но не могут оценить 
объективно. С точки зрения русской 
культуры это может выглядеть как без
личная или безразличная позиция. Но 
это не эгоизм, а образ жизни. Они ин
тересуются не всем, а только тем, что 
им интересно. В то же время не многие 
вообще знакомы с какими-либо культу
рами, кроме американской. Они живут 
в довольно замкнутом мире. В геогра
фии до последнего десятилетия они были 
также слабы, как Митрофанушка. Мно
гие из них даже не знают о соседних 
штатах. Система школьного образова
ния построена как бы на позитивных 
стимулах, чтобы детям было приятно и 
легко осваивать науку, что не совсем 
верно. Требовательность существует, но 
на таком щадящем уровне. Для амери
канских учителей важно не травмиро
вать ученика тем, что он не знает. Кто 
же специализируется на изучении свое

«А потом, бюрократии в Америке 
отнюдь не меньше, чем в России. 
Только она немного более эффектив
на. И в каких-то моментах выполняет 
позитивную роль - бумажные дела не 
затягиваются и по возможности рас
сматриваются в срок».

образия национальных культур, тот хо
рошо разбирается в явлениях обществен
ной жизни, понимает ситуацию. До об
щей публики это не доходит.

- Мы уже поговорили о различиях 
в образовании. Чем еще отличает
ся их образовательный процесс от 
российского?
- Подходом. Для американцев по

лучение знаний - не творческая актив
ность, как в России, а способ реализа
ции себя в мире. Для меня основной 
движущей силой обучения было полу
чение знаний о познании мира как та
кового. Меньше всего я думал, как буду 
продвигаться по служебной лестнице.

- А в американские вузы есть кон
курс при поступлении?
- Безусловно. Но он определяется 

на собеседовании при поступлении в 

колледж или университет, на котором 
выясняется, какую школу человек окон
чил, на какие баллы сдал национальные 
экзамены, каким образом собирается 
финансировать свое образование, к ка
кой этнической группе принадлежит. 
Представители малых национальностей, 
как и в России, имеют льготы при по
ступлении. Например, у моего знако
мого профессора из Москвы, который 
переехал в США, дочери долгое время 
жили и учились на Гавайях, и поступа
ли в вуз как гавайские меньшинства. И 
таких возможностей достаточно много.

- Американские студенты не игра
ют в игры, подобные нашему 
КВНу?
- У них другие увлечения. КВН 

требует теплоты и юмора, непосред
ственности общения. Это не всегда мож
но встретить в Америке.

• Не, жели лишены чувства 
юмора?
- Нет, у них высокоразвитое чув

ство юмора, но оно по российским стан
дартам может показаться плосковатым, 
неглубоким, глуповатым, детским. Про
сто американцы не любят отзываться 
негативно о другом человеке, нации, 
расе. Шутки их часто нейтральны. Ред
чайший случай, когда я слышу поли
тический анекдот из уст индийца или 
латиноамериканца. Политический анек
дот как жанр там не существует.

- А когда начинается учебный год?
- В августе.

- Так у них и каникул нет?
- Почему? Летние, рождественские, 

весенние. Но они варьируются по-раз
ному, в зависимости от школы и вуза. 
В ряде школ учителям не оплачивается 
каникулярное время. А мы, профессо
ра, работаем круглый год. На время 
каникул я могу и не приходить в уни
верситет, но денежки идут.

- Вы - ученый. Скажите, сколько 
времени занимает процесс внедре
ния новых научных разработок в 
производство? У нас все ясно - 
запатентовал открытие, и оно ле
жит мертвым грузом в шкафах па
тентного бюро.
- В США это настоящий бизнес. 

Специальные инвестиционные компании 
отслеживают все новые научные откры
тия, технологии и т.д., и решают - дос
тойно это внедрения или нет, принесет 
прибыль или не принесет.

- Зарплата профессора большая?
- Она варьируется в зависимости 

от статуса университета, специальнос
ти, глубины вовлечения профессора в 
научную работу, количества грантов на 
научные исследования. Эти факторы 
складываются, и в среднем профессор в 
США моего уровня получает 50 тысяч 
долларов в год. Наш университет по 
оплате труда не лучше других, но и не 
хуже, среднего уровня. И мои коллеги 
не всегда удовлетворены заработной пла
той. Бывает и жалуются.

- Тем не менее забастовок не уст
раивают.
- Нет. Но всегда находятся счаст

ливчики, кому везет больше.
- Ваш кандидатский дип- 

кто вас пригласил?
- Это имеет значение, н 

звание, ученая степень теб 
ничего не дадут. Нужно по 
стоянно доказывать, что п 
конкурентоспособен, можеш 
выполнять работу, котора

датский диплом необходимо 
заверять в юридической конторе.

- Зачем?
- Чтобы показать, что ты не с ули

цы пришел. Поэтому все формальности 
были соблюдены. А потом, бюрократии 
в Америке отнюдь не меньше, чем в 
России. Только она немного более эф
фективна. И в каких-то моментах вы
полняет позитивную роль - бумажные 
дела не затягиваются и по возможности 
рассматриваются в срок.

- Юрий Степанович, последний 
вопрос. Ответьте как мужчина - 
где женщины красивее?
- Я женщин люблю всех и не вижу 

большой разницы между американками 
и россиянками. Здесь нет конкуренции. 
Женщины везде прекрасны.

If. Филатов

«ЖИЗНЬ - ЭТО ЦЕПЬ ВОСПОМИНАНИЙ»
ЗАРИСОВКИ ПО СТРОКАМ ПОВЕСТИ СТАНОЕ МАРКОВИЧА 

БРАЙОВИЧА «ЛЕСНИК МАРКО И ЕГО СЫНОВЬЯ»
«Счастье не есть награда за 

хороший поступок, но сам этот 
поступок», - отмечает в предисловии 
автор книги, который так выражает 
благодарность человеку, опубликовав
шему на русском языке повесть 
«Лесник Марко и его сыновья», 
изданную на сербском языке в 
Белграде в 1991 году под названием 
«Дали зовут, корни притягивают».

Книга «Лесник Марко и его 
сыновья» - повествование о 
сложном, противоречивом мире 
детства и становления личности 
югославского мальчика, о корнях 
Станое, без которых блекнет (а то 
и совсем размывается) понятие и 
суть - Родина.

Это неспешный рассказ олицетво
ряет целую эпоху.

Свобода - манящая и подростков, 
и совсем взрослых мужчин. Что стоит 
за этим для ученого и писателя 
Брайовича: «Для меня свобода - это 
толерантное общество и государство, 
терпимое к другим верам, культурам, 
народам, государствам».

' Так сложились звезды, что 
коммунисту Брайовичу пришлось 
искать пристанище в Советском 
государстве, где он и встретил свою 
Любовь и, можно сказать, вторую 
Родину, провел основную часть 
жизни, обретя счастье в двух замеча
тельных детях, став доктором наук, 
профессором...

Мог ли об этом мечтать сын 
лесника Марко?

Но корни? На то они и корни, 
что рано или поздно прорастают, дают 
о себе знать. Эта книга должна была 
родиться. И она появилась на свет. 
Но, полагаю, что она должна иметь 
свое продолжение, так как у читателя, 
естественно, остается чувство неудов
летворенности: а как сложилась 
дальнейшая судьба Станое?

Когда погружаешься в чтение 
этой повести, время словно замедляет 
свой бег. Книга написана с такой 
потрясающей и подкупающей 
искренностью, все переживания 
автора становятся частью твоей 
жизни. Отдельные места повествова
ния, где бесхитростность героя 
граничит с беспредельной наивностью 
чистого душой человека, позволяют 
читателю приникнуть к горному 
источнику с живительной водой, 
которая вызывает желание жить и 
творить. Именно здесь обнаружива
ется магия написанного просто и 
убедительно.

Когда герой думает и мучается, 
как же ему поступить по совести, в 
той или иной жизненной коллизии, 
непроизвольно начинаешь сверять 
свои ориентиры: а как поступил бы я?

Для меня эта книга явилась 
откровением, поскольку достаточно, 
казалось бы, хорошо знаю автора, но 
написанная им повесть и подаренная 
мне, открыла новые страницы, не 
только касающиеся личности незау
рядного человека Станое Марковича, 
но и в целом югославского народа, 
пережившего новую трагедию 2000- 
го года.

Через всю книгу красной нитью 
проходит тема древнего обычая - 
«Кровная месть». На мальчика все 
время смотрит дуло оружия, и все 
время ждешь, что оно должно когда- 
то выстрелить. В каком напряженном 
страшном мире стучит сердце этого 
ребенка. И только детский многокра
сочный мир, независимо от этого 
обстоятельства, способный быстро 
переключаться на другие проблемы, 
позволяют не озлобиться, сохранить 
душевное равновесие, пронести 
чистоту, широту сердца, любовь к 
людям через всю жизнь.

Но эти обычаи имеют очень 
глубокие корни. Еще дед Мита 
перечислял мальчику Станое все 
колена племени Белопавличей, для 
которого братство и Черногория были 
святыми, а узы крови он ставил 
превыше всего.

КНИЖНАЯ ПОЛКА

Автором книги проницательно, 
живо и точно описывается природа, 
красота и величие югославских гор - и 
невольно ощущаешь их присутствие, 
мысленно оказываешься с героем и 
сопереживаешь ему.

В повести удивительно прописан 
светлый образ матери, которая всегда 
находит верное решение - мудрость 
женщины и авторитет и сила мужчи
ны - отца. Она словно постоянно 
присутствует рядом с сыном.

Не думаю, что это случайность, 
но книга начинается с деда - связь 
поколений, которая не должна 
прерываться: «Кровать, дед и весь 
наш сад вдруг показались мне 
лодкой в огромном бушующем 
океане, которая была готова потерять 
равновесие каждую минут)1, перевер
нуться и навсегда исчезнуть в 
пучине. Мне становилось страшно, я 
быстро прижимался к деду, прячась 
на его волосатой груди. Кругом 
звенящая тишина, только слышно, 
как где-то в глубине сада глухо 
падают сливы. Вверху медленно 
движется, время от времени засты
вая на месте, бледный серпик луны. 
Двигался он всегда в одном и том 
же направлении: от Проклятых гор к 
Гарачу». На всю жизнь врезалась в 
память странная фраза деда: «Жизнь 
- это цепь воспоминаний». И 
написанная книга - это «цепь 
воспоминаний», а следовательно, 
жизнь.

Параллельно образу деда 
вырисовывается с глубокой любовью 
баба Дина - собирательница всего 
сокровенного: «В сундуке бабы 
хранилась книга «Примеры человеч
ности и героизма». А еще баба Дина 
говорила: «Смерть на чужбине 
вдвойне тяжела», а маленький 
Станое слушал ее и думал: «Как 
можно жить вдалеке от своего дома 
и своих людей?»...

Книга, написанная С.М.Брайови- 
чем, что это? Авторская исповедь? 
Скорее всего, это новый жанр - 
автобиографичное, художественно
философское эссе - смешение литера
турных жанров. Сам автор отмечает, 
что основные герои повести - это его 
близкие и родные, а не вымышленные 
образы, может именно поэтому они 
такие живые и понятные?

Нельзя не отметить, что большой 
заслугой переводчика с сербского 
языка не разрушен стиль речи, 
повествования, в русской версии 
удалось сохранить «югославский» 
языковой образ. Скорее всего, это 
стало возможным только потому, что 
д-р философских наук Зинаида 
Тихоновна Голенкова, ставшая 
путеводной звездой Станое, знает 
сербский язык, знакома не понаслыш
ке с укладом и обычаями этой страны: 
ей удалось сохранить специфику 
сербского наречия в русском.

Сейчас вышла его книга «Мерт
вый свидетель», в которой представ
лена исповедь узника, прошедшего 
через ад югославских ГУЛАГов. 
Застенки концентрационных лагерей 
не смогли убить в Станое Брайовиче 
неиссякаемую любовь к людям, к 
жизни. Произведение о силе 
человеческого духа, благодаря 
которому человек остается Челове
ком, является историческим доку
ментом-повестью.

Станое Марковичу Брайовичу в 
июле 2002 года исполнится 80 лет, 
но он молод, красив и полон творчес
ких замыслов. Я выражаю надежду, 
что он еще порадует читателей 
своими научными и художественными 
сочинениями.

Об авторе:

Доктор социо
логических 
наук, профес
сор С. М. Моор
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КАК СТАТЬ СТУДЕНТОМ, 
или Краткий анализ многоступенчатой модели поступления в вузы 

ТюмГУ с 1996 года участвует Ьо
Всероссийском централизованном тес
тировании. За это время накоплен боль
шой опыт организации и проведения 
централизованного тестирования. Имен
но поэтому Центр тестирования Мини
стерства образования РФ осенью ,2000 
года принял решение создать на’ базе 
ТюмГУ свой филиал.

/Интерес со стороны шко.\ьников к 
тестированию возрастает: в 1999 г. - 4707 

/чел.; 2000 Г. - 9235 чел.; 2001 г. - 12963 
. тыс,' чел. Традиционно повышенный ин

терес к математике - 3000 чел. и русско
му, языку - 5000 чел. Эго объясняется 
тем, ‘гго: во-первых, результаты тестиро
вания засчитываются в качестве вступи
те,\ьных испытаний на все специальности 
университета без исключения; во-втсюых, 
летние вступительные испытания по рус
скому языку, математик^,г«бщёстщйна^, 
нию проводится по Tccia-M и технологиям 
Центра тестирований(в-этом году пере
чень расширен): в-третьих, увеличивается 
количество, школ, заечтывающил резуль
таты тестирования в качестве оценки вы’

Анализ результатов тестирования по 
русскому языку учащихся школ г. Тюмени
70.0Омая . -- -з—ч—

59,76

с.real ШК-NSIZ ШК.М230

О 10,00 
о

пускных экзаменов; и, наконец, возраста
ет число школьников, желающих объек
тивно оцейить уровень своих знаний. В 

„ этом году, благодаря созданию филиала
Центра, коренным образом измениласыви- 
стема обработки тестов. Заполненные 
бланки сканировались и данные посыла

Недостаточные знания выпускников школ 
при выполнении теста по математике:

Комбинированные задания - 27,3 %
Упрощение тригонометрических выражений - 33,6 % 
Геометрический материал по планиметрии -33% 
Решение задач с использованием модуля - 32 % 
Дробно-рациональные неравенства и неравенства, содержащие 
иррациональные выражения - 24 %
Неравенства, содержащие логарифмические и показательные 
функции - 9,5 %
Тригонометрические выражения с отборкой корней -19% 
Материал «Производная» - 23,7 %

лись на сервер Центра, где моментально 
проверялись. Таким образом, участники 
тестирования уже через, день-два зна.\и 
свои предварительные результаты.

Подготовка к тестированию начина
ется с осени: при наборе слушателей под
готовительных курсов их ориентируют на 
тестирование. В 2001 г. более 2000 слу
шателей прошли тестирование. Кроме этого 
распространяются образцы тестов по всем 
предметам, желающим даются необходи
мые консультации. О начале записи на 
тестирование широко объявляется в сред
ствах массовой информации. Как правило, 
запись начинается с середины февраля.

Мы тестируем школьников не только 
в Тюмени, но и еще в 17 пунктах. Наи
более крупные пункты тестирования по 
охвату школьников - Нижневартовск, 
Надым, Нягань. Новый Уренгой. Про
ведение централизованного тестирования 
в пунктах тестирования имеет особеннос
ти, связанные как с большим количеством 
пунктов тестирования (ПТ), так и значи
тельной их удаленностью от филиала. 
Учитывая директивность расписания тес
тирования и жесткость сроков доставки 
бланков ответов в Центр тестирования воп
росы организации тестирования в ПТ яв
ляются первостепенными. В ТюмГУ они 

решены. Опыт проведения тестирования 
с 1996 года в г. Тюмени и по области 
показывает не только возможность про
ведения тестирования в значительном объе
ме (13000 чел. в 2001 году), но и способ
ность филиала оперативно получать из ПТ 
материалы тестирования с последующей 
их обработкой (с передачей бланков в ЦТ 
по сети Интернет). Подобный алгоритм 
взаимодействия с ПТ в рамках проведе
ния центра.мтзованного тестирования уни
верситет распространяет на период про
ведения вступительных испытаний.

Особенность тестирования 2001 года 
- участие во. Всероссийском компьютер
ном тестировании, которое проходило в 
последней декаде марта по всем предме
там. Прежде чем приступить к массовому 
компьютерному тестированию, был про
веден эксперимент, в котором приняли 
участие выпускники Академической гим
назии при Т|ОмГУ (50 человек). Цель 
эксперимента - определить коэффициент 
сопоставимости результатов, тестирования 
на б.канках и на компьютерах. Результаты 
в целом положительные. погрешность меж

ду результатами бланочного и компьютер
ного тестирований была минимальной.

В централизованном компьютерном 
тестировании участвовало 406 человек. 
Наибольшее количество тестируемых 
было по русскому языку - 159; мате
матике -102; обществознанию - 50 че-

.ловек. Необходимо отметить, что про
цедура компьютерного тестирования до
статочно проста. Хватает одной кон
сультации даже для тех, кто тесно с 
компьютером не знаком.

В целом, компьютерная форма цент
рализованного тестирования представля
ется достаточно перспективной и ме
нее затратной. Достоинство ее и в том, 
что выпускнику предоставляется допол
нительная возможность поступления, в 
вуз. Школьник может участвовать и в 
компьютерном, и в бланочном тести
рованиях. В итоге выбирается лучший 
результат. Кроме этого тестируемый 
сразу видит свой результат. В этом 
году ТюмГУ планирует продолжить 
практику компьютерного тестирования 
и постарается охватить как мофно боль
ше выпускников школ города. Все не
обходимое для этого (площади, мощ
ности, кадры) в 1 юмГУ есть.

Система централизованного тести
рования совершенствуется с каждым 
годом: это не только оперативность про
верки заданий, совершенствование ме
тодики статистического анализа, рас
ширение географии участников, но и 
более продуманной стала процедура 
проведения тестирования. Так с 2000 

года Центром введена система проверок 
и инспекций того, как вузы организуют 
тестирование. В актах, составленных по 
итогам инспекций, подчеркивается высо-

Недостаточные знания выпускников школ 
при выполнении теста по русскому языку:

Правописание проверяемых и непроверяемых согласных - 33,6 % 
Правописание Н - 37,1 % и НН - 37,8 %
Правописание частицы НЕ - 27,6 %
Слитное или раздельное написание частиц НЕ и НИ - 30,6 % 
Сложносочиненные и сложноподчиненные предложения - 22,7 % 
Лексические задания
Грамматические задания
Задания, в которых требуется найти речевую ошибку

кий уровень организации централизован
ного тестирования в ТюмГУ.

Результаты централизованного тес
тирования 2001 года в целом несколько 
хуже по сравнению с 2000 годом. Оче
видно, это объясняется общей невысо
кой подготовкой выпускников. Средний 
общероссийский балл по всем предметам 
равен 50. Средний балл оттестирован
ных по Тюменской области колеблется 
от 40,2 до 46,5. Хуже всего обстоит 
дело со средним баллом по Физике -II, 
он самый низкий по России - 24,0. Сред
ний балл по Тюмени колеблется от 41 по 

.французскому языку до 50 по истории, 
обществознанию, русскому языку II.

Данные статистики показывают, 
что наиболее высокие результаты 
(средний тестовый балл) у учащихся 
гимназий и лицеев, далее идут выпус
кники обычных школ, затем учащиеся 
техникумов и С ПТУ.

В то же время хотелось бы отме
тить, что качество тестов по некото
рым предметам заметно улучшилось. 
Так, тесты по истории дополнились кар
тами, схемами, более четкими и кор
ректными стали формулировки тестов 
по обществознанию. В 2001 году впер
вые были апробированы тесты по ма
тематике и русскому языку повышен
ной сложности, и школьники неплохо 
справились с ними. Согласно данным 
анализа тестового материала, который 
провел городской*  информационно-ме
тодический центр, содержание тесто
вых заданий соответствует минималь
ным программным требованиям шко
лы. Тем не менее существуют пробелы 
в знаниях по целому ряду тем и на
правлений по каждому из предметов. 
Можно отметить и неравномерность рас
пределения участников тестирования по 
административным округам в г. Тюме
ни. Особенно активны школьники Ле
нинского и Центрального районов.

В целом в приемные комиссии Тюм
ГУ в 2001 году было представлено 2826 
(только в Тюмени 1554), (в 2000 г. - 
1550) сертификатов централизованного 
тестирования. Зачислено с зачетом сер
тификатов'1645 человек. Зафиксирова
на и другая закономерность: школьни
ки, набравшие невысокий балл в апре
ле, к лету, в результате интенсивных 
занятий с репетиторами, показывают, 
как правило, неплохие результаты.

Хочется обозначить и другую про
блему - подготовка медалистов. В целом 
число медалистов, желающих поступить в 

ТюмГУ, достаточно велико: в 1999 - 440 
чел.; в 2000 - 513 чел.; в 2001 - 491 чел. 
По югу области выдано 579 медалей; 
Тюмень - 55 золотых, 150 серебряных.

Из 491 медалиста подтвердили ме
даль 228 человек (в 2000 г. из 513 че
ловек лишь 238 подтвердили свои рега
лии). Всего в 2001 году в ТюмГУ за
числено 278 (283 в 2000 г.) медалис
тов. К сожалению, уровень подготовки 

медалистов (преимущественно серебря
ные медали), как показывают цифры, ос
тавляет желать лучшего. Встречались из 
числа медалистов и такие, которые, до
пустим, на тестировании могли набрать 
15, 27 баллов из 100 и т. д.

Думается, что если бы в школах, 
хотя бы с 9-го класса, начинали систе
матически внедрять тестовый материал 
для проверки знаний, формировать куль
туру тестирования, итоги централизо
ванного тестирования были бы значи
тельнолучше. Такая статистика на при
мере других регионов существует.

В настоящее время широко использу
ются технологии тестирования для оценки

Анализ результатов тестирования по 
математике учащихся школ г. Тюмени

>Ss 20.0а-

достижений учащихся только на завер
шающей стадии обучения в общеобразо
вательном учреждении и д\я отбора при 
поступлении в профессиональные образо
вательные уЧ(к-ждения. Однако высокий 
уровень требований, предъявляемый к 
специалистам различного профиля на 
временном этапе развития общества и тех- - адаптирована к социально-экономичес- 
нологий, может быть реализован на осно
ве долговременной и целенаправленной 
непрерывной подготовки. Непрерывность 
подготовки включает довузовское, вузов
ское и послевузовское обучение. Внедре
ние технологий тестирования на всех эта
пах подготовки специа-мюгов как средства 
управления качеством образования пред
ставляется сегодня делом насущным. Ду
мается, настало время уделить этой про
блеме серьезное внимание.

со-

Прежде всего необходимо шире ис
пользовать в школе такие виды тестиро
вания. как аттестационное, рубежное, те
матическое. Центр тестирования распо
лагает необходимыми материалами и тех
нологиями. Достоинство аттестационного 
тестирования школьников 9 и 11 классов 
в том, что оно позволяет достаточно точ
но и объективно при минимальных затра
тах времени получить общую картину раз
вития класса и школы, собрать данные о 
состоянии системы образования города в 
целом. Но главное - появляется реальная 
основа для индивидуального подхода к 
обучению ребенка через анализ успешно
сти его учения, для выявления причин не
удачных (результатов и поиска путей улуч
шения учебного процесса, как со стороны 
учителя, так и со стороны ученика.

Аттестационное тестирование рас
ширяет права учащихся на объектив
ную оценку усвоенных знаний и на
выков. Информация об образователь
ных достижениях, полученных в ходе 
тестирования, может быть использо
вана обучающимися и их родителями 
в защите своих прав на получение об
разования по качеству не ниже уста
новленного государством в норматив - 
ных документах. Результаты тестиро
вания могут быть использованы го» 
родским и районными отделами на
родного образования для мониторинг 
га образовательного процесса учащих
ся средних общеобразовательных уч
реждений, а также выполнять роль 
обратной связи в управлении каче
ством Образования. Без этого невоз
можна ни аттестация, ни лицензиро- 

вакие учебного заведения, ни оценка 
качества управления системой обра
зования. Технологии Центра тестиро
вания это сделать позволяют.

В целом, сложившаяся за после
дние годы многоступенчатая модель 
ступления в вузы достаточно хорокЧ 

кой и политической ситуации совре
менной России. Выпускникам предос
тавляется по крайней мере три попыт
ки поступления в вуз: Всероссийское 
централизованное компьютерное тести
рование, Всероссийское централизован
ное бланочное тестирование, летние 
вступительные испытания. К этому 
необходимо добавить и совмещенную 
аттестацию для школ, имеющих соот
ветствующие договоры с вузами.

В этой ситуации тотальный пере
ход к Единому Государственному Эк
замену представляется поспешной и не 
до конца взвешенной акцией (плюсов 
больше, чем минусов). Хотя не будет 
большим преувеличением утверждать, 
что концепция Единого Государствен
ного Экзамена опирается на те же ме
тодики и технологии, что и централи
зованное тестирование, и было бы по
лезно в процессе становления новой 
системы использовать огромный опыт 
проведения централизованного тести
рования в регионах, имеющийся у ре
гиональных представительств и фили
алов. А в идеале, при создании сис
темы ЕГЭ, опираться на имеющуюся 
на местах систему и кадры. По-мое
му, это совершенно очевидная вещь.

И.Шишкин, ответственный 
секретарь Приемной комиссии 

ТюмГУ. директор филиала Центра 
тестирования при ТюмГУ
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Сергей Ломакин
«Зелсс 6- городе существует 
авторская. аесяя, fltanam, его 
уугав-Я/ьей катеЯущал Ял 
харосает уровяе»

(Окончание. Начало на стр.№1)
■ Сергей Станиславович, какова 
ваша роль в создании городского 
клуба авторской песни?

- В ноябре 1998 г. в умах некоторо
го количества людей возникла опреде
ленная идея, которая затем сложилась в 
конкретную задач)’ - возродить движе
ние авторской песни в городе. Решением 
этой задачи занялись в «Хобби-центре», 
который и сейчас существует и проводит 
ставший уже всероссийским фестиваль 
авторской песни «Тюменские вс+речи», 
.Анвар Исмагилов, Михаил Неуваруев, 
Александр Соловьев, я и др. То, что 
тогда имелось в разных концах города, 
нужно было объединить, поставить на 
поэтапную работу. Этим-то я и зани
мался. Тогда существовал, и до сих пор 
существует, ряд направлений в развитии 
авторской песни: во-первых, создание в 
городе точек (Дворец творчества де
тей и юношества. «Хобби-центр», 
спортивно-технический центр «Кре
чет". центр «Грант-» на Профсоюз
ной,^. клуб «Алый парус» на Мысу, 
центр Кижеватова на Мельничной). 
где можно было бы заниматься авторе- 

^^^4^'ней. прежде всего с молодежью. 
^^■Ушя lid пчдр'Ч гконых клубов

имеется 6 таких точек, где работают про
фессиональные педагоги, которые расска
зывают о жанре авторской песни. Туда 
ходят люди, которые пишут авторские 
песни, чтобы пообщаться, включиться в 
процесс творческого обмена. Раньше было 
иначе - быка одна точка в городе, куда 
по определенным дням приходили люди, 
пили чай, обменивались новыми песня
ми. которые кто-то привозил с фестива
лей. Сейчас с этим проблем нет, ведь 
огромное количество материала распрос
траняется на кассетах. Мы тоже стара
емся, чтобы в городе появ
лялись подобные кассеты, 
диски. То есть нет пробле
мы с творческим материа
лом. Мы много привозим с 
Грушинского фестиваля. Те
перь поговорим о втором 
направлении - о необходи
мости давать людям воз- 

^^шкностъ выходить на сце- 
самореализовываться.

плуб авторской песни та
кую возможность пре достав, кяет. Уже два 
года практически ежемесячно проводят
ся концерты авторской песни, на кото
рых выступают не только те. кто уже 
давно ею занимаются, но и молодые ав
торы и исполнители. В прошлом году 
была выпущена первая кассета «Барды 
Тюмени». Мы сделали презентацию, а 
затем каждый месяц организовывали 
сольные концерты тех авторов, которые 
принимали участие в этом проекте.

- По какому принципу вы отбира
ли людей для участия в проекте 
«Барды Тюмени»?
- Основываясь на интуиции. Мне 

кажется, что я могу видеть в том или 
ином человеке будущее. Мы записыва
ем кассеты не просто так, чтобы запи
сать кого угодно и отдать, а для того, 
чтобы их можно было предложить слу
шателю, а поэтому отбираем тех людей, 
которые стоят того. Потому что это. 
во-первых, должно слушаться, а во-вто
рых, продаваться. Ради чего? А ради 
того, что на деньги от продажи кассет 
мы организовываем концерты, даем рек
ламу и прочее.

- Из ребят, принимавших участие 
в первом региональном студенчес
ком фестивале авторской песни 
«Альма Матер», кто-то сможет за
писаться в проекте «Барды Тюме
ни». выступить с сольными кон
цертами?

- Безусловно. Тем более, что я ви
дел этих ребят на сцене. Миша Неува- 
руев и Лена Смирнова уже записыва
лись на предыдущую кассету, я пола: 
гал, что это достойно внимания, и, судя 
по тому, как, они выступили на фести
вале, не ошибся. Что касается Марины 
Дмитриевой или Сергея Абрамова из 
Нижневартовска, то они уже выпусти
ли по сольной кассете, то есть это ав
торы, зарекомендовавшие себя.

- А те, кому не посчастливилось 
занять на фестивале призовые ме
ста, имеют какую-то надежду про
биться?

- Понимаешь, Тюмень очень малень
кий город. Интерес к человеку, если он 
чего-то стоит, проявляется очень быстро. 
Что касается помощи талантливым лю
дям, то вот пример. Два года подряд я 
вел авторскую песню в клубе «Грант». 
Каждую пятницу мы приглашали на твор
ческую встречу людей, которые занима
ются авторской песней, для того чтобы 
ребята, занимающиеся в клубе, могли по
общаться с гостем. За два года у нас не 
было ни одного повтора, каждую неделю 
приходил новый человек. Естественно, не 
всегда человек достоин того, чтобы запи
сать его на кассету, но мы можем помочь 
ему хотя бы вот таким общением (впос
ледствии со многими из них мы очень 
сдружились), для того, чтобы потом вы
вести его на профессиональный уровень. 
По такому поэтапному принципу на сце
ну вышло большое количество людей. Это 
говорит о том, что если человек хочет 
что-то сделать, в Тюмени нет для этого 
никаких препятствий. В Москве нужно 
пробиваться, биться головой о стенку, и 
зачастую без денег это бесполезно. В Тю
мени же. если человек хочет проявить свое 
творчество в этом жанре, ему достаточно 

«...не случайно многие артисты, кото
рые перестают получать этот кайф на 

сцене, ударяются в настоящие наркоти
ки, потому что не могут без этого боль

ше жить и стараются так или иначе 
достичь этого апогея, к сожалению, 

переходя на физиологический уровень».

показаться где-то, помаячить, и мы встре
тимся с ним и поговорим.

- Авторская песня в Тюмени при
обретает такой колоссальный раз
мах, что, наверное, и москвичи 
удивляются?
- Действительно, когда в этом году 

наши ребята приехали на Грушинский фе
стиваль, то сам Леонид Сергеев, предсе
датель жюри, назвал это тюменской экс
пансией. Дело в том, что 7 номинантов из 
Тюмени (а это были ансамбли, дуэты, 
сольные выступления) прошли во второй 
тур, а это дорогого стоит. В первом туре 
отсекается большая часть, а если принять 
во внимание, что на Грушу приезжают 
лучшие барды со всего мира, не только из 
России и б.шжнего зарубежья, но и рус
скоязычные люди из Австралии. Герма
нии и т.д., то это очень неплохой резуль
тат. А коллектив «Гармония» из Заводо- 
уковска вышел даже в третий тур. Пред
ставь. кто ' и где услышит их концерты, 
кроме их музыкальной школы. Поэтому 
мы их периодически Привозим в Тюмень, 
они у нас выступали уже раз пять.

- Чье выступление в ближайшее 
время сможет увидеть тюменская 
публика?
- Для начала мы постараемся выта

щить на сцену людей, которые были за
действованы в проекте «Барды Тюме
ни». Помимо Леонида Ткачука и Юлии 
Шаламовой, все остальные, записанные

ничего не проводилось, 
никто не приглашал бардов, 

бардовская жизнь заглохла. 
Есть понятие «безвременье», 

вот у нас оно как раз и было в

на второй кассете, практически неизвест
ные .моди. Единственная сложность зак
лючается в том, что в настоящее время в 
Тюмени негде выступать. Раньше мы ус
траивали концерты в театре кукол, т.к. 
это очень удобное место, но сейчас он 
закрыт на ремонт. В «Геологе» зал тоже 
на капремонте. «Нефтяник» работает за 
филармонию. Остается «Строитель». Но 
тут возникает другая сложность, связан
ная с платой за аренду зала. 
Аренду зала в «Строителе» 
и «Нефтянике» не сравнить 
с арендой зала в театре ку
кол, в последнем на порядок 
меньше. Все это влияет на 
цену билетов, а мы никогда
не ставим цель делать дорогие билеты. 
Тем более, на концерты тюменских бар
дов дорогие билеты не сделаешь: это не 
те московские звезды. В этом плане те
атр кукол устраивал нас во всех отноше
ниях, но до октября следующего года он 
будет на ремонте. И нам приходится изыс
кивать другие варианты.

- В «К-700» тоже платите за 
аренду?
- Там мы платим рекламой. То есть, 

рекламируя выступление человека, од
новременно рекламируем и заведение.

- А какие ощущения от выступле
ния в баре, где вас слушает всего

несколько человек?
- Ну, во-первых, сидело 

20 человек. А во-вторых, да, 
порой это не самая благодар
ная публика, многие просто 
зашли покушать. Но я бы так 
сказал и, думаю, что многие 
со мной согласятся: выступать 
всегда интересней на непод
готовленной публике. Виктор 
Третьяков, московский бард, 
не так давно выступавший в 
по этому поводу сказал, что«К-700», 

ожидаемая радость, ожидаемый восторг 
публики - это уже не самое главное для 
артиста. А вот когда выступаешь перед 
теми, кто в баре ест, и у этих людей 
вилка останавливается - это и есть тот 
эффект, который ценен для артиста.

- То есть у артиста возникает не
кий азарт: зацеплю я человека сво
им творчеством или не зацеплю?
- Безусловно. Артист должен обла

дать этим качеством. Человек, который 
выходит на сцену, рано или поздно начи
нает замечать, что становится совершен
но другим. Сцена - это наркотик в хоро
шем смысле этого слова. Мне рассказы
вал лауреат Грушинского фестиваля 1986 
года, что после того, как выходишь на 
сцену, поешь, и тебе 30 тысяч человек 
аплодирует, иначе жить уже 
не можешь, кроме как дос
тигая того или примерно того 
же эффекта. Поэтому не 
случайно многие артисты, 
которые перестают получать 
этот кайф на сцене, ударя
ются в настоящие наркотики, потому что 
не могут без этого больше жить и стара
ются так или иначе достичь этого апогея, 
к сожалению, переходя на физиологичес
кий уровень.

- А управление по молодежной по
литике как-то решает проблему 
наркомании?

есть городская 
программа 
«Комплексные 
меры противодействия злоупотребле
нию наркотиками и их незаконному 
обороту на 2001 - 2004 гг.». Есть и 
областная программа. Все это есть, но 
как мы можем с этой проблемой бо
роться? Только путем расширения сети 
наших клубов, то есть занятия детей 
различными видами деятельности, на-. 
чиная спортивно-техническим и закан
чивая художественно-эстетическим. Бо
роться с наркотиками методами поли
цейского устрашения, чтобы они вооб
ще не появлялись в городе, это не наша 

функция, с этим мы не можем бороться. 
Но комитетом делается много. Пред
ставьте, сегодня в городе имеется 40 под
ростковых клубов. В ближайших горо
дах Сибири такого клубного движения 
нет. А у нас в городе в клубах офици- 
ахьно занимается более 20 тысяч подро
стков. Так что мы хотя бы этих детей 
отталкиваем, отрываем от проблемы нар
комании. Это уже немало.

«Владимир Ильич Ленин сказал, и я с 
ним солидарен, что легко сделать рево

люцию, трудно удержать власть».

- Давайте коснемся того, чем не
посредственно вы занимаетесь как 
ведущий специалист по молодеж
ной политике, физической куль
туре и спорту администрации го
рода Тюмени.
- До сегодняшнего дня я занимался 

двумя направлениями. Во-первых, про
граммой «Аира», связанной с творчеством 
молодежи, а во-вторых, программой, свя
занной с организацией досуга студентов. 
Это помимо авторской песни. КВН 
школьный и на уровне средних специ
альных учебных заведений. В ВУЗах до
суговая работа ведется хорошо, а вот в 
ССУЗах такой работы нет вообще. По
этому с прошлого года мы привлекаем 
ССУЗы пока что в рамках КВН. Де
вять команд у нас постоянно участвует 
сначала в отборочных турах, потом в фи
нале. Мы не лезем в ВУЗы, потому что 
в основном та же наркотическая пробле
ма больше связана с такими «горячими 
точками», как училища, колледжи и т.д. 
В ССУЗах с этим хуже, поэтому и КВН 
для них, и прикладным творчеством за
нимаемся: устраиваем выставки, семина
ры. Моей работой является всё, что свя
зано с песенным жанром, это и авторс
кая песня, и военно-патриотический фе
стиваль, и «Волшебные ступеньки», ко
торые мы организуем совместно с теат
ром кукол и арт-центром «Ступени».

- А существует какая-то специаль
ная программа, касающаяся автор
ской песни?
- У нас есть программа «Молодежь 

Тюмени», в которой очень много строк 
уделено авторской песне. Там говорится 
и о поддержке городского клуба авторс
кой песни, и о выпуске сборников, и об 
организации концертов и фестивалей. 
Кстати, «Тюменские встречи» и «Аль
ма Матер» входят в эту программу. Во
обще хочу сказать, что с некоторых пор 
я заметил, что если в городе существует 

«Понимаешь, Тюмень очень маленький 
город. Интерес к человеку, если он чего- 

то стоит, проявляется очень быстро».

авторская песня, значит, духовный по
тенциал города на хорошем уровне. Одно 
время я жил в Томске, так вот там су
ществовал и сейчас существует очень се
рьезный клуб авторской песни. В Ново
сибирске - мощнейший клуб авторской 
песни. И когда я приехал в Тюмень пос
ле учебы в Томске, здесь ничего не было, 

начале девяностых годов. Тогда все 
рушилось и ничего не создавалось.

- Трудно было возвращать автор
скую песню к жизни?

- Владимир Ильич Ленин сказал, и 
я с ним солидарен, что легко сделать 
революцию, трудно удержать власть. Лег
ко было заявиться, провести что-то боль
шое и уйти в небытие. Гораздо труднее 
организовать постоянное, поэтапное дви
жение вверх. Сегодня о клубе авторской 
песни узнают все больше молодых лю
дей, интересуются этим жанром, встают 
на наш путь, а это говорит о том, что 
наша работа не проходит даром. Об этом 
свидетельствуют и полные залы на орга
низуемых нами концертах. Люди потя
нулись к духовному, они устали от бум- 
бум-музыки и от рифмы типа «ботинки- 
полуботинки». Недавно вот и первое в 
городе бард-кафе появилось. К сведе
нию, в Москве сегодня 8 бард-кафе.

- Когда найдете подходящую пло
щадку для выступлений, в «К-700» 
выступления прекратятся?
- Я не могу загадывать, мы живем 

во времени, когда очень ча
сто меняются приоритеты и 
ценности. И мы не можем 
знать, будут ли выступле
ния в этом месте актуальны 
в будущем.
- А чем вы можете объяс

нить тот факт, что в Питере очень 
много молодых людей, поющих под 
гитару на улицах, в парках, в под
земных переходах, да где угодно, 
а в Тюмени этого нет.
- В Питере, особенно на Невском, 

так принято, там и архитектура к этому 
располагает. А в Тюмени, при всем же
лании, где такое место, куда можно вый
ти и попеть на улице? Нет таких мест. 
Для подобных мероприятий мы хотели 
сделать пешеходный бульвар возле те
атра кукол, перекрыть отрезок улицы 
Кирова от Республики до Ленина, чтоб 
там можно было петь. Но этот проект 
требовал очень много денег.

- Собираетесь ли вы с друзьями-бар
дами в узком круп-, без зрителей, 
чтобы пообщаться и попеть песни?
- Конечно, правда, это бывает дос

таточно редко, так как у всех много 
работы, времени не хватает. Но когда 
собираемся вместе, то получаем от это
го огромное удовольствие.

- Ваши планы на следующий год?
- Доставлять .модям радость от об

щения с духовными ценностями, помогать 
в осуществлении надежд и мечтании.

P.S.: Дописывая эти строки, я 
включила телевизор, чтобы посмот
реть программу «Пикник на обочине», 
которая идет по пятницам на канале 
«Паралаке». И как вовремя! На экра
не замелькали лица С.С. Ломакина со 
товарищи, устроивших предновогод
ний выезд на базу отдыха «Алые па
руса» для съемок программы. Совер
шив налет на костюмерную, компания 
обрядилась в костюмы всех эпох и на
родов и высыпала на заснеженный 
двор, водя хороводы и всячески дура
чась. В это время трио артельщиков 
«Серп и молот» оккупировали баню и, 
забравшись на полок с гитарами, рас
певали свою знаменитую шуточную 
песню о бане, над которой минувшим 

летом хохотали участники 
Грушинского фестиваля.

Создавая новогоднее 
настроение тюменцам, хор 
бардов Тюмени спел весе
лую застольную песню, а 
Елена Смирнова и Михаил 

Неуваруев в костюмах Снегурочки 
и Деда Мороза дуэтом исполнили 
пару «зимних» песен. Словом, наши 
барды не дают о себе забыть, а зна
чит, следуя логике Сергея Ломаки
на. с духовным потенциалом города 
все в порядке.

Мария Репина
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Серегу Ханина пора* 

t ( лила отнюдь не красота 

*.. к<»|)|мч11онлснток нашей 
га.чгты Ольги Куделько и * 

Александры Бунинской.

БУДНИ и ПРАЗДНИКИ j

В десятке лучших спортсменов 
Тюменской области - четыре 

представителя ТюмГУ! 
На коллегии в областном комитете по физической культуре 

и спорту утвержден список лучших спортсменов и тренеров об
ласти "Спортивная элита - 2001". Лучшим спортсменом Тюмен
ской области по итогам 2001 года признан чемпион мира по 
боксу Евгений Макаренко (Нижневартовск). В десятку лучших 
спортсменов вошли боксер, бронзовый призер чемпионата мира 
Александр Малетин (Нижневартовск); пловчиха, 3-кратная чем
пионка этапов Кубка мира, 3-кратная чемпионка России Оксана 
Веревка (Сургут); бронзовый призер чемпионата мира Сергей 
Кряннн нз Югорска (лыжные гонки); серебряный призер чем
пионата мира среди молодежи, бронзовый призер чемпионата 
России, серебряный призер международного турнира в Хельсин
ки. студентка ТюмГУ Наталья Гущина нз Голышмановского 
района (вольная борьба); чемпионка мира в эстафете, бронзовый 
призер этапов Кубка мира, аспирант ТюмГУ Галина Куклева из 
Тюменского района (биатлон); 2-кратная чемпионка Европы, 
чемпионка мира в эстафете среди молодежи, студентка ТюмГУ 
Юлия Макарова из Лабытнаног (биатлон); серебряный призер 
чемпионата мщ>а. чемпионка России Наталья Г 1роскурякова нз 
Тюмени (бодибилдинг); международный гроссмейстер, бронзо
вый призер чемпионата России средн клубных команд, победи
тель международных турниров, аспирант ТюмГУ Евгений Про- 
копчук нз Тюмени (шахматы); чемпион России, член сборной 
команды России, участник чемпионата мира Олег Сергеев нз 
1 юмени (легкая атлетика).

Лучшим тренером области по итогам года признан заслуженный 
тренер России по боксу Василий Вольф (Нижневартовск) В пятер
ку лучших тренеров вошки Хамит Ахатов из Лабытнаног (биат
лон), Леонид Гурьев из Тюмени (биатлон). Алексей Губин из 
Югорска (лыжные гонки), Виктор Синельников нз Голышмановс
кого района (вольная борьба).

Лучшими спортсменами среди спортеменов-инвалидов по итогам 
года стали Ольга Сергиенко нз Юго(хка (пауэрлифтинг), тюменцы 
Иван Скурихин (легкая атлетика) и Илья Каранкевич (легкая атле
тка). Лучшими спортсменами Тюменской области в видах спорта, 
не входящих в программу Олимпийских игр, названы Евгения Ка
банова из Урая (спортивная акробатика), Гузель Файзуллина из 
Урая (спортивная акробатика). Иван Калинин из Тюмени (скалола
зание), Максим Максимов нз Сургута (армспорт). Ирина На- 
скрипняк нз Ноябрьска (пауэрлифтинг)

В номинации Олимпийская надежда" оказались тюменцы Вла
димир Альфер (хоккей), Олег Берлинских (греко-римская борьба), 
Екатерина Лопарева (плавание), нижневартовцы Дмитрий Яковенко 
(шахматы) и .Александр Янутив (волейбол).

Лучшим спортивным судьей Тюменской области признан Олег 
Гартунг из Нижневартовска (шахматы). В пятерку тренеров 
"Олимпийской надежды" вошли; Валерий Захаров нз Ханты-Ман
сийска (биатлон), Тамара Шмакова из Урая (спортивная акробати
ка), Олег Яковенко нз Нижневартовска (шахматы), тюменцы Вита
лий Топтыгин (плавание) и Георгий Хижняков (каратэ-до)

По техническим видам спорта по итогам года лучшим спортсме
ном стал сургутяннн Константин Новгородцев (парашютный спорт), 
лучшим тренером - ишимец Ю(>ий Богданов. В номинацию "1 рн 
лучших команды Тюменской области" по итогам 2001 года вошки: 
команда по шахматам "Газовик" (Тюмень), команда по спортивным 
танцам "Форменшн" (I юмень), команда по мини-футболу "Тюмен- 
трансгаз-Ява" (Югорск). Лучшим спортсменом по национальным 
видам спорта Тюменской области по итогам 2001 года признан 

Юрий Гарлин из Белоярского района (чемпион России по Mt-га
нию тыизяна на хорей, призер кубка России, абсолютный победи 
тель XXXII чемпионата России в северном многоборье) В номе 
нации "Лучшая федерация" победили федерации греко-римской 
борьбы, спортивного танца и футбола Лучшим спортивным вр<< 
чом Тюменской области назван врач областного врачебно-физ
культурного диспансера 1 юмени Надежда I ерасимова Лучшим 
учителем физкультуры Тюменской области по итогам годя назван 
Николай Прокопьев (Тюмень).

Ходатайство Ученого совета 
и ректора Сельскохозяйственной 

академии удовлетворено 
К 31 января на домах Калининского административного округа 

1юмени появятся новенькие таблички, которые сменят прежнее 
красивое название улицы - "Березовая" - на более нежное и теп
лое - "Летняя" Распоряжение о ги|<еименовании улицы подписал 
глава Тюмени Степан Киричук, учтя решение городского совета 
по топонимике, в целях устранения дублирования названий улиц и 
в с вязи с ходатайс твами Ученого совета и ректора 1 юменской го
сударственной сельскохозяйственной академии Н.Абрамова (улица 
расположена в районе студгородка этого вуза)

До 31 января новое наименование будет внесено в градостуюи- 
тельную документацию, ад^ячные планы, электуюиный план города 
и городской земельный кадастр До 20 4к-в(хсся департаменту иму
щественных отношений 1 юмени предстоит внести изменение и в 
реестр муниципальной собственности.

Хлопот хвати! и жильцам новоиспеченной улицы - им придет 
ся посетить УВД Калининского округа, где произведут изменение 
записи регистрации граждан.

Ольге Куделько

Бал прессы
прошел в концертно-танцевальном зале областного центра. Журналистов пришло 

столько, что они с трудом уместились. Было все в этот вечер: красивые слова, по
здравления губернатора С.Собянина и Полномочного представителя президента в 
Уральском феде|мльном округе I ГЛатышева, сотни призов пишущей, снимающей и 
говорящей братии, выступления танцо|юв и певиц, даже показ моды.

Из всех награжденных нам хочется отметить ин<}>ормационно-би6лиотечный центр 
I юмГУ, который назван "подписчиком года". И. право, есть за что: университет 
ежегодно делает самую большую подписку в городе и области. Так. на 2002 год 
1>екгорат выделил на удовлетво|>сние интеллектуальных зап|мков преподавателей и 
студентов более восьмисот тысяч рублей. Далеко нс каждый вуз России может позво
лить себе такую роскошь.
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И.Янива. фито И .Фтатава

Генерал тюменской прессы, директор 

’ J департамента информационной политики

Ш Александр Новопашин.

'Публицист года'

г ОИКТО0 (Егоров.

ТЕАТРАЛЬНАЯ АФИША

ТЮМЕНСКИЙ
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ТЕАТР
.ХРАМЫ И КОМЕДИИ
С 22 по 27 января Ка,,ч: 46-10-22. 44-24 14

Большой зал
2}, гргдд Николай Гоголь Женитьба еретические сны старого холостяка

24. чгтягр! Александр Дюма Дама С камелиями пьеса в 2-х действиях

25. пятница Фернан Кроммелиик Одержимая любовью комедия в 2-х действиях
26. стббота Нсдялко Иорданов 5биЙСТВО I ОНЗаГО (я-пстиция и 2-х действиях с прологом и эпилогом

воскресенье Джон Патрик Дорогая Намела комедия в 2-х частях

Малый зал
вторник Александр Островский Последний грех историческая драма в 2-х действиях

четвер) Альдо Никколаи Шалунья комедия-гротеск в 2 х действиях

27.

22.
24.
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